
DIARIO DE SESIONES

PARLAMENTO DE ANDALUCÍA
COMISIONES

D S PASE
SIO

N
ES

D
IA
RI
O

Comisión de Educación

Núm. 531 X LEGISLATURA 22 de mayo de 2018

Presidencia: Ilmo. Sr. D. José Antonio Funes Arjona

Sesión celebrada el martes, 22 de mayo de 2018

ORDEN DEL DÍA

PROPOSICIONES DE LEY

10-17/PPL-000010. Com�arecencia de los a�entes sociales y or�ani�aciones ��e ��dieran estar intere- Com�arecencia de los a�entes sociales y or�ani�aciones ��e ��dieran estar intere-
sados en la re��lación de la Pro�osición de ley �ara la me�ora de las condiciones t�rmicas y ambiental- �ara la me�ora de las condiciones t�rmicas y ambiental-
es de los centros ed�cativos andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so de ener�ías renovables 
(se��nda sesión), �resentada �or el G.P. Podemos Andal�cía.
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SUMARIO

Se abre la sesión a las once horas, n�eve min�tos del día veintidós de mayo de dos mil dieciocho.

PROPOSICIONES DE LEY

10-17/PPL-000010. Com�arecencia de los a�entes sociales y or�ani�aciones ��e ��dieran estar interesa-
dos en la re��lación de la Pro�osición de ley �ara la me�ora de las condiciones t�rmicas y ambientales de los 
centros ed�cativos andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so de ener�ías renovables (se��nda se-
sión) (�á�. 3).

Intervienen:
Dña. Rosario Josefa Hernánde� Rodrí��e�, re�resentante de la Plataforma de Am�as Cordobesas 
Niñxs del S�r (�á�. 3).

Dña. María Carmen Córdoba Carmona, re�resentante de la Plataforma de Am�as Cordobesas Niñxs 
del S�r (�á�. 5).

D. Rafael Herrera Limones, s�bdirector de Hábitat Sostenible de la Esc�ela T�cnica S��erior de Ar��i-
tect�ra de la Universidad de Sevilla (�á�. 6).

D. Mi��el Ve�a Sánche�, �residente del Comit� Sectorial de la Enseñan�a de la Federación Andal��a 
de Coo�erativas de Traba�o Asociado (FAECTA) y �residente de  la Asociación Andal��a de Centros de 
Enseñan�a de Economía Social (ACES) (�á�. 12).

Dña. Ana Chocano Román, �residenta del Círc�lo de Em�resas Andal��as de la Constr�cción, Cons�l-
toría y Obra Pública (CEACOP) (�á�. 16).

D. Raúl de la Peña A��ilar, �residente de la Asociación de Em�resarios del Metal (FEDEME) (�á�. 19).

D. Mi��el Án�el P�re� de Die�o, re�resentante de la Federación de Asociaciones de Instaladores de 
Andal�cía (FADIA) (�á�. 21).

Se levanta la sesión a las doce horas, cinc�enta y dos min�tos del día veintidós de mayo de dos mil 
dieciocho.
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10-17/PPL-000010. Comparecencia de los agentes sociales y organizaciones que pudieran estar in-
teresados en la regulación de la Proposición de ley para la mejora de las condiciones térmicas y 
ambientales de los centros educativos andaluces mediante técnicas bioclimáticas y uso de energías 
renovables (segunda sesión)

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—B�enos días, y m�chas �racias �or asistir a esta se��nda sesión ��e celebramos, de a�entes sociales 
�ara ay�dar a los �arlamentarios en la tramitación de esa ley de me�ora de las condiciones t�rmicas y am-
bientales en los centros ed�cativos andal�ces.

Vienen, en nombre de la Plataforma de Am�as Cordobesas Niñxs del S�r, doña Ana Galiano Merario. 
[Intervención no registrada.]
¿Galiana? B�eno, �n error a��í ti�o�ráfico. Doña Ana María Romero Montero, doña Rosario Josefa Her-

nánde� Rodrí��e� y doña  Carmen… o Mari Carmen Córdoba Carmona. Va a tomar la �alabra la señora 
Hernánde� Rodrí��e�, ¿cierto?

C�ando ��iera.

LA SEÑORA HERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, REPRESENTANTE DE LA PLATAFORMA DE AMPAS CORDO-
BESAS NIÑXS DEL SUR

  —Vale, m�y bien. Vale. Todas nosotras, ��e venimos desde Córdoba en re�resentación de la Plataforma 
de Am�as Niñxs del S�r, estamos hoy a��í �or��e es realmente necesario ��e la climati�ación en los cen-
tros ed�cativos andal�ces cambie. 

Llevamos todo �n año �idiendo de ��erta en ��erta sol�ciones, �ero no hacemos más ��e chocar contra 
�n m�ro ��e �arece infran��eable, y al ��e n�estras administraciones se a�arran �ara dilatar en el tiem�o 
este �roblema. Ese m�ro se llama com�etencia. N�estra �lataforma no entiende de com�etencias, a�n��e sí 
de niños y niñas so�ortando calores a�obiantes, s�friendo mareos, desmayos, san�rados de nari�, ata��es 
de asma y �na lista de �atolo�ías más �or no dis�oner en s� �a�la del confort t�rmico adec�ado. 

Las am�as andal��as sí ��e no entienden, no tienen entre s�s com�etencias ni tienen reco�ido en s�s 
estat�tos la tarea de climati�ar los centros ed�cativos donde est�dian s�s hi�os e hi�as. Sin embar�o, se 
han visto for�adas, año tras año, a abanderar esta ca�sa ante la �asividad, falta de res�onsabilidad y de 
com�romiso ��e ha caracteri�ado a n�estros �obiernos, y ��e ha terminado, en los últimos años, en el 
abandono total, mostrándonos, sin l��ar a d�das, ��e no han sido reales las �olíticas sociales de las ��e 
han alardeado toda s� vida.

D�rante este año �asado, 2017, y ante �n �roblema ya inel�dibles como es el cambio climático y la falta 
de ada�tación ��e im�era hacia el mismo en los edificios �úblicos destinados a la enseñan�a, donde n�es-
tros hi�os e hi�as están obli�ados a est�diar, s�r�e �na iniciativa ��e nos da es�eran�a: la �ro�osición de ley 
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�resentada �or el Gr��o Podemos ante este Parlamento, for�ada, n�evamente, �or las contin�as den�ncias 
de las am�as andal��as. 

Pro�osición de ley, �or s���esto, ��e es�eramos ��e sal�a adelante más �ronto ��e tarde. Sabemos ��e 
es cierto ��e la inversión será alta, �ero tambi�n sabemos —y saben todos �stedes— ��e la irres�onsabilidad 
tambi�n lo ha sido. Venimos desde Córdoba a com�arecer ante todos �stedes �ara de�arles claro ��e a�oya-
mos esta �ro�osición de ley, ��e ��eremos ��e todos �stedes la conviertan en ley, y ��e realmente se com-
�rometan a e�ec�tarla. En n�estra �lataforma caben todos los �a�ás y mamás de Andal�cía; �a�ás y mamás 
de c�al��ier ideolo�ía �olítica, �nidos �or �n ob�etivo común, �or��e somos �ersonas res�onsables. Sean �s-
tedes res�onsables y d��ense de ideolo�ías y �artidos. Si no saben �stedes de ��i�n es com�etencia hacer 
��e n�estros hi�os e hi�as no �asen calor, nos están fallando, no solo como �obernantes, sino como �ersonas. 

Ya está bien de mirar �ara otro lado. Son ya m�chos años los ��e llevan i�norando a n�estros hi�os e hi�as 
y ��e, �or s���esto —y no es �na amena�a, sino �na �romesa—, los �adres y madres cordobeses no van a 
�arar de �ritar �idiendo lo ��e es ��sto y necesario, �or��e estamos cansados de s�s contin�as falsas �ro-
mesas y de la contin�a �ro�a�anda a em�resas de dicha falsedades. 

Este el momento de hacer, �or��e el tiem�o de hablar ya se ha acabado. Está casi hecho, ahí está: se lla-
ma «�ro�osición de ley �ara la me�ora de las condiciones t�rmicas y ambientales de los centros ed�cativos 
andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so de ener�ías renovables».

La �elota está en v�estro te�ado, y n�estras a�ortaciones a dicha ley son las si��ientes: el artíc�lo 2.2 
��edaría redactado, se�ún nosotros consideramos: «Los centros docentes �rivados concertados deberán 
c�m�lir los ob�etivos contem�lados en el artíc�lo 10 y si��ientes de esta Ley antes del 31 de diciembre de 
2020». Ahora, la modificación ��e nosotros �ro�onemos: «... haciendo �so de s�s �ro�ios rec�rsos económi-
cos �ara tal fin, sin rec�rrir a am�liación de la financiación �ública».

Artíc�lo 6.1, ��e ��edaría redactado de la si��iente forma: «Al ob�eto de conse��ir �na �estión ener��-
tica eficiente de los centros ed�cativos �úblicos, la J�nta de Andal�cía velará �or la o�timi�ación en el con-
s�mo de la ener�ía, b�scando �n �so racional y efica�, sin dismin�ir el nivel de �restaciones, �ara lo ��e 
se establecerá an�almente �na convocatoria de formación es�ecífica en �estión ener��tica». Y a��í la mo-
dificación: «... ��e será de carácter obli�atorio �ara el e��i�o directivo y el res�onsable de Plan de Se��-
ridad del centro ed�cativo, y de carácter vol�ntario �ara el resto del �ersonal docente, administrativo y de 
servicios ��e así lo solicitaran».

Artíc�lo 12, ��e ��edaría redactado de la si��iente forma: «La �resente Ley reconoce el derecho de la co-
m�nidad ed�cativa a la �artici�ación activa en la �estión bioclimática de los centros ed�cativos �úblicos an-
dal�ces; �ara ello, y de conformidad con normas re�lamentarias ��e �ermitan �oner en f�ncionamiento los 
instr�mentos de intervención en materia de adec�ación ener��tica sostenible, la com�nidad ed�cativa debe-
rá ser tenida en c�enta �ara la elaboración del �lan de acondicionamiento bioclimático y renovable de cada 
centro. Para la elevación de este �lan a la conse�ería com�etente en materia de ed�cación, s�s �ro��estas 
deberán contar con la a�robación del Conse�o Escolar». Y a��í está la modificación: «... siem�re y c�ando la 
com�nidad ed�cativa al com�leto est� de ac�erdo».

Artíc�lo 14.2, ��e ��edaría redactado de la si��iente forma: «La conse�ería com�etente en materia de 
ed�cación habilitará medidas es�ecíficas �ara dar a conocer a la com�nidad ed�cativa». Y a��í la modifica-
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ción: «... entendiendo como tal al �rofesorado, �adres, madres, al�mnado y �ersonal no docente, y al resto 
de la ci�dadanía, los instr�mentos y act�aciones �revistas en el Tít�lo II de esta ley».

No tenemos ya más ��e a�ortar. B�eno, yo no [se ríe]. Mis com�añeras no s� si ��errán decir al�o.

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Le ��edan �nos min�tillos, si ��ieren �tili�arlos no hay nin�ún inconveniente �or �arte de esta �residencia.

LA SEÑORA CÓRDOBA CARMONA, REPRESENTANTE DE LA PLATAFORMA DE AMPAS CORDOBE-
SAS NIÑXS DEL SUR

—No, es m�y sim�le. Yo ��ería instarles a ��e este es el momento, efectivamente, de ��e se �on�an to-
dos de ac�erdo de�ando de lado ideolo�ías, banderas, �artidos, etc�tera, etc�tera, �or��e de lo ��e se trata 
es de la ed�cación de la infancia. La ed�cación de la infancia, ��ien ��e�a con ella se está ���ando el f�t�ro 
del �aís y de la re�ión y, a�n��e �are�ca al�o banal, no se ��ede ���ar con ella. Hay ��e… d�rante m�chos 
años se ha estado de�ando de lado en ��� condiciones est�dian n�estros hi�os y n�estras hi�as, y ahora nos 
estamos encontrando con ��e est�dian en �nos cole�ios mal climati�ados, mal acondicionados, y hay ��e 
�restarles toda la atención debida. No �odemos ���ar con el f�t�ro de n�estra re�ión.

M�chas �racias.

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—P�es m�chas �racias �or s� �artici�ación. No s� si nos han de�ado, o nos han enviado s�s a�ortacio-
nes, �ara ��e ��edan ser tenidas en c�enta. 

LA SEÑORA CÓRDOBA CARMONA, REPRESENTANTE DE LA PLATAFORMA DE AMPAS CORDOBE-
SAS NIÑXS DEL SUR

—Sí, las hemos enviado.

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Las han enviado, ¿no? P�es se re�artirán a todos los �r��os �ara ��e �odamos hacer �so de ellas de 
cara a enmendar o a me�orar la �ro��esta de ley. 

M�chas �racias.
[Receso.]
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El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—B�eno, ��es, b�enos días y m�chas �racias �or ace�tar la invitación de la Comisión de Ed�cación y 
com�arecer ante la misma, de cara a darnos s�s s��erencias en torno a la Ley de me�ora de las condiciones 
bioclimáticas de los centros ed�cativos andal�ces.

Viene en nombre, como s�bdirector o como vicedecano —��e nos acaba de a��ntar— de la S�bdirec-
ción de Hábitat Sostenible de la Esc�ela T�cnica S��erior de Ar��itect�ra de la Universidad de Sevilla, don 
Rafael Herrera Limones.

C�ando �sted ��iera.

El señor HERRERA LIMONES, SUBDIRECTOR DE HÁBITAT SOSTENIBLE DE LA ESCUELA TÉCNICA 
SUPERIOR DE ARQUITECTURA DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

—B�eno, antes ��e nada, ��ería comentar mi extrañe�a, sobre todo c�ando viene �no a �n acto —entre 
comillas— de carácter ambiental y viene en bicicleta, c�ando lle�a al Parlamento y le �re��ntas al señor de 
se��ridad: ¿P�edo de�ar dentro la bici?, y te dice: «no s�». Y des���s de �re��ntar a varios com�añeros, �o-
licías y tal, �arece ��e sí, ��e la ��edes de�ar dentro. Entonces, c�ando yo accedo con la bicicleta y me indi-
can al fondo a la derecha, ¿no?, donde están otras bicis, veo ��e hay seis, siete, ocho bicis ��e no de�an sitios 
libres �ara a�arcar la mía, o sea, ��e hay �o��ísimos a�arcamientos de bicis. Entonces, tienes ��e amarrar-
la como ��edas, levantar la bici, en �na baranda de acero inoxidable, tal…; siendo ar��itecto y siendo sensi-
ble con las cosas ambientales, la verdad es ��e es �n �rimer ��ñeta�o en la cara, ¿no?, ��e el Parlamento 
de Andal�cía no �otencie la asistencia de los invitados o de s�s �ro�ios miembros, en trans�orte en bicicle-
ta en Sevilla; �ero, b�eno, máxime c�ando la semana �asada est�vimos en el Ay�ntamiento con el señor al-
calde, miembros del PACES, colectivos de este ti�o, yo iba como observador de la �niversidad, �ero no s�, 
creo ��e estamos en �n momento m�y, m�y est��endo �ara hacer m�chas cosas b�enas, y yo tambi�n �or 
eso me he animado a venir a��í.

Q�ería comentar antes ��e el hecho de venir como s�bdirector de Hábitat Sostenible me —entre comi-
llas— im�ediría, di�amos, decir mis o�iniones más íntimas si viniera como a nivel �ersonal o como �rofesor, o 
como �n �rofesional, ten�is ��e tener en c�enta eso. Pero, �or otra �arte, los comentarios ��e har� serán lo 
más honestos �osible, como no ��ede ser de otra manera. Y a�n��e es verdad ��e se nos llama como s�b-
dirección o vicedecanato de Hábitat Sostenible, tambi�n hay ��e entender ��e en toda la Universidad de Se-
villa no hay otro vicedecanato o s�bdirección de esta índole. Y �or eso está oc�rriendo ��e de a��í…, o ��e 
desde hace �n tiem�o a esta �arte se nos está reclamando �ara �edir n�estra o�inión sobre ciertos temas, 
lo c�al está bien, ¿no?, �ero, b�eno, insisto, ven�o re�resentando a la �niversidad, y ten�is ��e entender �n 
�oco ��e las o�iniones serán más o menos comedidas.

Lo di�o �or��e me voy a �resentar, únicamente �ara ��e se�áis, di�amos, de ��� �alo sal�o, y �ara ��e se-
�áis �n �oco ��� c�estiones �od�is �re��ntarme, �ero, claro, yo soy de las �ersonas ��e llevan m�chos años 
metidas en estos temas, desde ��e era est�diante, c�ando antes era �n tema casi de �ente rarita y ahora está de 
moda. Entonces, �asan tantos años, lle�an estas o�ort�nidades, y, b�eno, y creo ��e es interesante ace�tarlas.
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Yo soy doctor ar��itecto, y mi investi�ación doctoral es relativa a los orí�enes de la sensibilidad ambien-
tal en el s�r del s�r, en Andal�cía. Soy Premio Ci�dad de Sevilla de Ar��itect�ra y Ener�ía, año 2003; Premio 
del Cole�io de Ar��itectos de H�elva, a la me�or obra constr�ida en 2003 tambi�n, lo c�al denota ��e ten�o 
�na trayectoria �rofesional ��e hace �n tiem�o abandon� �or la �niversidad; tercer �remio del conc�rso So-
lar Decathlon Latinoam�rica como faculty advisor del e��i�o de la �niversidad; y �remio de la Bienal de la Ar-
��itect�ra y �rbanismo 2016, �ramos el único e��i�o andal�� y es�añol en este conc�rso internacional �ara 
est�diantes de hábitat sostenible. No s� si lo conoc�is.

En la act�alidad, desem�eño como �rofesor de la Esc�ela de Ar��itect�ra, soy �rofesor de varias asi�-
nat�ras, entre ellas, coordino �na asi�nat�ra ��e se llama Constr�cción medioambiental y tecnolo�ía soste-
nible, de Grado; y de Máster, soy �rofesor del Máster de Ar��itect�ra y ci�dad sostenible, ��e es �n �oco el 
máster heredero de esa sensibilidad ambiental ��e en s� día em�e�ó mi maestro �emelo, [...], etc�tera.

Act�almente, soy director del �r��o de investi�ación Trash�mancias, ��e incl�ye a ar��itectos, m�dicos, 
biólo�os. Dentro de m�dicos hay �ediatras, �sicólo�os, y estamos investi�ando sobre temas de confort y sal�d 
en el hábitat, con lo c�al este tema la verdad es ��e me interesa m�cho, y os a�rade�co ��e me hayáis citado.

Soy coordinador de e��i�os Solar Decathlon de la Universidad de Sevilla �ara Latinoam�rica y �ara E�-
ro�a. Y recientemente f�i nombrado s�bdirector, vicedecano de Hábitat Sostenible, como consec�encia, en-
tiendo, de esa labor de estos años atrás, �n ��esto ��e no existía. Este vicedecanato lleva año y medio, es 
�n ��esto ��e se crea ex�resamente. ¿Esto, �or ��� lo di�o? Para ��e se vea ��e es la o�inión, la mía, de 
�na �ersona dedicada toda s� vida a la ar��itect�ra y al medio ambiente desde, como di�o, desde ��e era 
�n tema raro hasta ahora, ��e �arece ��e la c�estión está de moda.

¿Se entiende ��e ��edo hablar cinco min�tos sobre esta c�estión, y ya vosotros me hac�is al��na �re-
��nta?, ¿os �arece?

En �rimer l��ar, creo ��e es interesante y es de a�oyar iniciativas como estas, �or s� valor �eda�ó�ico, 
�or s� finalidad última. Entiendo ��e antes de mí ha habido otros �onentes y re�resentantes de AMPA. Como 
único vicedecano de Hábitat Sostenible he tenido re�resentantes de AMPA de cole�ios en mi des�acho d�-
rante el verano �asado, d�rante mayo y ��nio, con la ola de calor ��e h�bo. Y he recibido a �adres, a AMPA y 
tal, y les he ex�resado esta �reoc��ación y n�estro a�oyo como �niversidad. Por tanto, creo ��e es �na ini-
ciativa m�y valorable.

Sin embar�o, he de decir ��e es �na �ena ��e solo se intente a�licar a esta ti�olo�ía edificatoria, a ti�o-
lo�ía de cole�ios, a�n��e entiendo ��e es �na c�estión sensible �or��e estamos hablando de niños, a�n��e 
al final tambi�n se hace referencia a temas �niversitarios.

Entonces, voy a �asar m�y rá�idamente, es�ero ��e no más de cinco min�tos, y os dar� �n �oco mi o�i-
nión sobre la Pro�osición de Ley sobre centros ed�cativos andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so 
de ener�ías renovables.

Desde el tít�lo, a mí me choca la nomenclat�ra de t�cnicas bioclimáticas, ¿�or ���?, �or��e yo entiendo 
��e las t�cnicas de ada�tación al contexto, a la c�lt�ra, al clima, etc�tera, siem�re han existido o siem�re han 
tenido ��e tenerse en c�enta. Entonces, entiendo ��e se �odía hablar de t�cnicas de ada�tación al clima, 
t�cnicas de atención al cambio climático, �ero t�cnicas bioclimáticas casi restrin�e todo el cam�o de �osibi-
lidades ��e tenemos. Estamos hablando ��e la vernac�lidad y lo �atrimonial siem�re nos ha llevado a �na 
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enorme ada�tación al clima, ¿no? Antes de las tecnolo�ías, la ar��itect�ra y otras c�estiones se ada�taban 
al clima o el hombre moría, ¿no? Lo ��e ha �asado es ��e se han estado �ro�oniendo, en este caso, ar��i-
tect�ras, yo hablo como ar��itecto, des�bicadas del l��ar, des�bicadas del l��ar tanto en lo concerniente al 
loc�s como al sitio, es decir, tanto a la c�estión c�lt�ral como a la c�estión climática. Estar�is de ac�erdo ��e 
existe �na ar��itect�ra internacional y ��e vemos al��nos edificios ��e ��dieran estar en Sevilla o en Ber-
lín o en Co�enha��e. Vamos mal, ¿no? Ahora, con la crisis ener��tica y el cambio climático, �arece ��e es-
tamos volviendo a la conciliación de este tema y ahora nos toca �ensar en �or ��� no nos hemos ada�tado 
al clima. Yo �on�o el e�em�lo de mi ��eblo, ¿no?, �n cole�io o c�al��ier edificio de la Sierra Norte de Sevi-
lla, yo de G�adalcanal, con cierta inercia t�rmica, ¿no?, con m�ros �ordos y con �na b�ena �ro�orción h�e-
co-maci�o, ventanas ada�tadas a la orientación, ¿no?, distinta confi��ración de fachadas a norte, distintas a 
s�r, c�idado con el oeste, etc�tera. Ese cole�io con c�al��ier edificación, en este caso, con �na c�bierta in-
clinada o con �na c�bierta �lana a la andal��a, como di�o, con �na adec�ada �ro�orción h�eco-maci�o, con 
�nos aleros al s�r, con �nos elementos salientes a oeste, no tendría �roblemas, no tiene �roblemas. Si voso-
tros ada�táis �na vivienda del si�lo XVIII de estas características en la act�alidad y conserváis esos elemen-
tos constr�ctivos, sab�is ��e el confort dentro es claro, ¿no? Yo ten�o e�em�los m�y cercanos de c�ando 
familiares y �rimos vienen a t� casa y dicen: «esta noche ha hecho m�cho calor, hemos ��esto el aire». Di�o: 
«yo en mi casa no, �or��e he mantenido los m�ros �ordos, he tenido c�idado con la �ro�orción h�eco-maci-
�o, etc�tera». Y, sin embar�o, está oc�rriendo y si��e oc�rriendo ��e tenemos �n diseño ar��itectónico des-
�bicado del l��ar. El e�em�lo, el más reciente yo lo �ondría en la Torre Pelli, ¿no?, sin entrar en la c�estión 
�atrimonial, sin entrar en la c�estión del, di�amos, �royecto de ba�a calidad ��e re�resenta, sin entrar en el 
im�acto �rbano, no voy a entrar en eso, �na ve� ��e está constr�ido hemos de �tili�arlo. Pero si al��nos de 
vosotros ha a�rovechado esta fase de �recios ba�os ��e tienen en la Torre Pelli o al�ún ami�o v�estro lo ha 
hecho, os �odrá decir lo �oco confortable ��e se está en la Torre Pelli, �n día como hace tres días, ��e esta-
ba n�blado y tal, y a las die� de la noche, allí no se �odía estar, hacía calor. Ló�ico, �n edificio en Sevilla, con 
fachada acristalada cien �or cien y sin �rotecciones solares y sin �oder abrirlo y sin �oder abrir �na venta-
na, �or��e es la �lanta 28, ¿��� oc�rre? Q�e tienes ��e �oner aire, �oner el aire acondicionado c�ando f�e-
ra estás a 16 �rados es �n dis�arate, ¿no?, ��e se��imos en este caso. Pero, b�eno, en este caso, creo ��e 
hemos de hablar �n �oco de lo mismo, de la revalori�ación de la vernac�lidad, de las t�cnicas vernác�las, de 
lo �atrimonial. No hace falta llamar a eso t�cnicas bioclimáticas a mi ��icio, ¿no?, es de la ló�ica a�lastante 
a�licar en este caso a la ar��itect�ra.

Al res�ecto del desarrollo del doc�mento, entiendo ��e la ex�osición de motivos, c�ando se habla del 
cambio climático, ya es ind�dable, el ori�en del �roblema está m�y claro ��e es �n ori�en ��e yo creo ��e 
va del lado de lo ��e he dicho, más allá de c�ando se dice ��e m�chos edificios �úblicos de Andal�cía, al 
haber sido constr�idos en momentos en ��e los criterios constr�ctivos eran menos exi�entes o �or falta de 
�res���esto, están mal. No, yo entiendo ��e ha habido �n momento en el ��e sobraba el dinero y se han he-
cho edificaciones des�bicadas del l��ar, y nos encontramos cole�ios de la Conse�ería de Ed�cación andal�-
�a o ara�onesa o catalana, da i��al, exactamente el mismo cole�io en �n valle, ��e en �na montaña, ��e en 
�n l��ar ex��esto al soleamiento, etc�tera. Y los ar��itectos sabemos de eso �or��e, c�ando hemos traba-
�ado en la calle, hemos tenido �royectos ��e los intentabas ada�tar al l��ar, y los �ro�ios or�anismos te de-
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cían: «no, no, tenemos este �rototi�o y es el mismo, el mismo �ara la Sierra Norte ��e �ara Sierra Nevada 
��e �ara Almería». Y eso es el fallo de ori�en.

Está bien ��e ahora nos hacemos c�enta de eso y está bien ��e los ci�dadanos �rotesten �or��e tienen 
ra�ón y �or��e no hay derecho a ��e estos cole�ios, en este caso, no est�n ada�tados al l��ar.

Entonces, ��iero insistir en ��e este si��e sin tener en c�enta el l��ar, en ��e c�ando al��ien hace �na 
edificación en Andal�cía, en Es�aña, �ero sobre todo en Andal�cía, donde tenemos �na c�estión, di�amos, 
de soleamiento y tal m�y �otente, entiendo ��e se si��e sin tener en c�enta el l��ar, se si��e sin tener en 
c�enta ��e estamos en �n clima tem�lado, como yo le di�o a mis al�mnos, clima tem�lado y �na �orra, ¿no?, 
�n clima ��e ��ede nevar y ��e ��ede hacer 42 �rados. Por tanto, es �n clima extremo. 

Es más fácil hacer ar��itect�ra �ara �n clima extremo, �ara el Polo Norte o �ara el desierto ��e �ara �n 
clima tem�lado, �or��e tienes ��e ada�tarte a m�chas sit�aciones, ¿no? En mi ��eblo, como yo di�o, nieva 
y hace 42 �rados. Ha�a ar��itect�ra �ara eso, ¿no?

B�eno, en c�al��ier caso, entiendo ��e la exce�ción de t�cnicas bioclimáticas no sería necesario, se ha-
bla de act�aciones constit�tivas de carácter bioclimático, no creo ��e ha�a falta, sim�lemente es la a�lica-
ción de la ló�ica a�lastante al contexto y al l��ar.

Y des���s tambi�n veo ��e hemos traba�ado ahora mismo como �niversidad m�y íntimamente con la 
A�encia Andal��a de la Ener�ía, se la nombra varias veces y yo creo, sinceramente, des���s de haber cola-
borado m�cho con ellos, nosotros hemos hecho �iscinas c�biertas climati�adas entre la Conse�ería de De�or-
te y T�rismo y la A�encia Andal��a, f�imos los �rimeros ��e hicimos �nas �iscinas �úblicas climati�adas con 
calderas de biomasa, cono�co a los traba�adores de la A�encia Andal��a desde lo más ba�o hasta el act�al 
director, exconse�ero de Sal�d, y creo ��e la A�encia Andal��a no tiene ca�acidad �ara ��e se le �on�a en-
cima esta tarea, máxime c�ando la A�encia Andal��a de la Ener�ía el cien �or cien de s�s traba�adores son 
in�enieros. Entonces, b�eno, harían falta biólo�os, ar��itectos, m�dicos, �ara llevar este tema p’alante, ¿no?

No s� si conoc�is, s��on�o ��e sí, los a�ortes económicos de la A�encia Andal��a de la Ener�ía al res-
�ecto del constr�ye sostenible, ¿no?, de las s�bvenciones al constr�ye sostenible. En el fondo está m�y bien, 
�ero está tambi�n oc�rriendo, y yo hablo tambi�n de los ��eblos más, di�amos, ��e se mantenían con �nos 
ras�os �n �oco más andal�ces, en este caso está oc�rriendo ��e, c�ando tú ves act�ación ada�tada al Pro-
yecto de Constr�cción Sostenible de la A�encia Andal��a de la Ener�ía, �or e�em�lo, está oc�rriendo ��e las 
ventanas de los ��eblos, con madera, visillos, contraventanas, cortinas y tal, se está s�stit�yendo �or car�in-
terías de al�minio ��e solo tienen dos �ost�ras, on y off, �na �ersiana, ¿no? Entonces, c�idado si a eso le lla-
mamos t�cnicas bioclimáticas. Tiemblo. Al res�ecto de la finalidad, lo veo alabable.

Al res�ecto del Tít�lo II, Ca�ít�lo Primero, c�ando se habla de la a�ditoría ener��tica seis meses, yo creo 
��e no hay tiem�o en seis meses �ara hacer nada de esto, yo creo ��e habría ��e ada�tarlo m�cho más, ¿no?

Y el artíc�lo 4, Planes de acondicionamiento bioclimático y renovables de la edificación ed�cativa, lo ��e 
�n �oco estoy intentando decir es ��e habría ��e hacer �n �lan �eneral —�erdonad ��e lo llame a esta ma-
nera— y des���s habría ��e est�diar cole�io a cole�io a ver c�ál es s� sit�ación, ��� dicen los �adres y t�-
tores ��e oc�rre en ese cole�io, c�áles son las horas del día más inconfortables, �ero hacer �n �lan �en�rico 
�ara todos los centros docentes �úblicos de Andal�cía yo lo veo ��e no tiene sentido, �or��e de lo ��e esta-
mos hablando es de ��e cada centro docente �recisará �na atención.
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Me ac�erdo ��e c�ando venían los re�resentantes del AMPA a mi des�acho, reci�n tomado �osesión del 
car�o de vicedecano de la Esc�ela de Ar��itect�ra, cada �no decía ��e en s� cole�io �asaba al�o, como es 
ló�ico, ¿no? Si eso es así, ¿cómo vamos a hacer �na act�ación �en�rica, no? Veo extremadamente bien ��e 
se �ro�on�a el Ca�ít�lo II, La G�ía T�cnica �ara Adec�ación y Rehabilitación Ambiental, se le llame como se 
le llame. Entiendo ��e tiene ��e haber �na ��ía t�cnica, y esa ��ía t�cnica dirá esto, ¿no?, dirá ��e hay �nas 
act�aciones �enerales y �nas �artic�lares de�endiendo de esto o de lo otro. Insisto ��e encar�ar de esto a la 
A�encia Andal��a de la Ener�ía me �arece �na labor ��e s�s hombros no van a �oder so�ortar. Pero, b�e-
no, es �na o�inión m�y �ersonal.

Y entiendo ��e, c�ando se habla de ��e esta ��ía será �rece�tiva en la constr�cción de n�evos edificios 
ed�cativos, hombre, ya �odíamos a�rovechar �ara ��e esta ��ía f�era �rece�tiva en la constr�cción de c�al-
��ier edificio en Andal�cía, ¿no? ¿Por ��� solo ed�cativo?

B�eno, y �oco más.
Des���s hay ciertas c�estiones ��e �arecen �n �oco como accesorias o...  c�ando habla: «el edificio, ��e 

est� �rote�ido; los �atios, con ve�etación y arbolado». Claro, y a��a, y debe tener tal y de tener... Yo creo ��e 
esto debería ser o debe tener como más �rof�ndidad, ¿no? 

Tambi�n me �arecería loable, y no es así, ��e en el artíc�lo 13 se �ro�on�a ��e las necesidades �úblicas 
andal��as ten�an �n �lan similar a esto. La mía no lo tiene y debiera tenerlo, y entiendo ��e otras tam�oco.

Y ya, a modo de concl�siones, volvería �n �oco a re�etir lo ��e he dicho, ¿no?, ��e desde la ex�osición 
de motivos entiendo ��e el ante�royecto o la �ro�osición es m�y loable, habría ��e a�oyarla, �ero..., y dado el 
cambio climático, �ero yo lo s�stit�iría �or a�licación de la ló�ica más a�lastante ar��itectónica y más absol�ta 
de ada�tación al contexto, al l��ar, c�lt�ral, en climas tem�lados, etc�tera. Por��e no se ��eden �oner ran�os, 
¿no? A��í a�arece, en �na de las �á�inas, ��e el ob�etivo es ��e est�n todos los edificios de tal tem�erat�ra a 
tal tem�erat�ra, en invierno, y tal y tal, en verano. Tambi�n va a de�ender del sitio, ¿no? Y, b�eno, únicamen-
te, trasmitiros al��nas concl�siones ��e antes de ��e esto a�areciera, c�ando yo cit� en la �niversidad a varios 
entendidos de esta materia, biólo�os, in�enieros, ar��itectos, todos lle�amos �n �oco a las concl�siones estas 
�enerales, ¿no?, de ��e o�o con los �lanes totales ��e abarcan todos los centros ed�cativos. P�nto 1 y ��nto 2.

Si hay ��e hacer estrate�ias tales como hay en Finlandia, ��e c�ando hay dos metros de nieve, los cole-
�ios están cerrados, habrá ��e hacerlo. Y si hay c�arenta y cinco �rados, se cierran los cole�ios. Lo ��e no 
�odrá ser es �bicar �nos a�aratos de aire acondicionado �ara ��ince días al año; a lo me�or, hay ��e mover 
las fechas docentes, ¿no?, �or��e esos aires acondicionados cons�men, si��en contaminando, si��en incre-
mentando el cambio climático, etc�tera, etc�tera.

M�chas �racias.

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, don Rafael Herrera, �or s�s a�ortaciones.
Todos los �r��os estamos a s� dis�osición �ara ��e nos ��eda enviar las a�ortaciones, las s��erencias, 

��e estime o�ort�no, de cara a tenerlas en c�enta �ara me�orar esta ley ��e tenemos entre manos.
M�chas �racias.
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El señor HERRERA LIMONES, REPRESENTANTE DE LA SUBDIRECCIÓN DE HÁBITAT SOSTENIBLE DE 
LA ESCUELA TÉCNICA SUPERIOR DE ARQUITECTURA DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

—Vale.
Yo no os voy a enviar �n res�men de esto sino ��e, si os �arece o�ort�no hacer al��na �re��nta en con-

creto, al correo de la s�bdirección, yo os contesto, ¿no? Por��e �oner esto en lim�io es como hacer �na te-
sis doctoral; o sea, a mí me �arece ��e..., no me �idáis eso.

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Como �sted estime o�ort�no.
Si tenemos ya s� correo, nos los trasladarán, y le �odemos hacer lle�ar las concl�siones.
M�chas �racias.

El señor HERRERA LIMONES, SUBDIRECCIÓN DE HÁBITAT SOSTENIBLE DE LA ESCUELA TÉCNICA 
SUPERIOR DE ARQUITECTURA DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

—Yo lo �refiero así.
M�chas �racias.
[Receso.] 
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El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—B�enos días. 
Y m�chas �racias �or ace�tar la invitación de la Comisión de Ed�cación y com�arecer, y a�ortarnos, las 

s��erencias ��e estimen o�ort�nas de cara a me�orar la «�ro�osición de Ley �ara la me�ora de las condicio-
nes t�rmicas y ambientales de los centros ed�cativos andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so de 
ener�ías renovables».

Vienen, en re�resentación de FAECTA y tambi�n de ACES, el �residente del Comit� Sectorial de Enseñan-
�a de FAECTA, el �residente a la ve� de ACES, don Mi��el Ve�a Sánche�; la directora �rovincial de Sevilla, 
doña Salom� Góme� Isorna, y el res�onsable de �rensa, don Rafael Moreno Valderrama, ��e anda �or ahí.

P�es, don Mi��el, c�ando �sted lo estime o�ort�no. 

El señor VEGA SÁNCHEZ, PRESIDENTE DEL COMITÉ SECTORIAL DE LA ENSEÑANZA DE FAECTA Y 
PRESIDENTE DE ACES

—B�eno, ��es nada, creo ��e vamos a tener �na intervención ra�idita, ciñ�ndonos, yo creo, al tiem�o ��e 
ten�is establecido en la comisión.

Y lo �rimero es a�radecerles la invitación, tanto a ACES como a FAECTA, las dos or�ani�aciones ��e yo 
re�resento a��í hoy.

La Asociación Andal��a de Centros de Enseñan�a de Economía Social —ACES—, yo creo ��e la cono-
ce toda la comisión; es �na or�ani�ación andal��a re�resentativa de los centros de enseñan�a de economía 
social c�ya tit�laridad recae siem�re en al��na fórm�la de economía social, �rinci�almente, la �ran mayoría 
de n�estros asociados son coo�erativas de traba�o; �or eso la d�alidad, en este caso, de estar re�resentan-
do a las dos or�ani�aciones, ¿no?

I��almente, la Federación Andal��a de Em�resas Coo�erativas de Traba�o —FAECTA— re�resenta al 
coo�erativismo de traba�o en Andal�cía, con más de mil setecientas em�resas, coo�erativas de traba�o. Des-
de la federación se a�oyan valores como la c�lt�ra em�rendedora, el fomento del a�toem�leo..., siem�re ba�o 
la fórm�la de coo�erativas de traba�o.

Desde las coo�erativas y centros de economía social, y como �arte del sistema �úblico de Andal�cía, ya 
reconocido en el artíc�lo 3 de la LEA, a�ortamos �na fórm�la es�ecífica de llevar la adec�ación a la socie-
dad, siendo �na �arte im�ortante e indis�ensable la defensa de n�estro medioambiente. Y es �or esto ��e 
las or�ani�aciones ��e hoy re�resento a��í no �odamos decir otra cosa ��e a�radecer este ti�o de iniciati-
vas, ��e coinciden con n�estro modelo de em�resas y n�estra forma de entender la ed�cación.

Las coo�erativas y centros de economía social a�ostamos �or �na ed�cación ��e �rom�eve los valores 
coo�erativos y el sostenimiento ambiental de n�estro �laneta, ��e debemos �reservar de manera �rioritaria. 
De esta forma, en n�estros centros se acometen a diario, y de forma transversal, m�ltit�d de actividades en-
caminadas a la concienciación del al�mnado y de toda la com�nidad ed�cativa; además del reconocimien-
to de m�chos de n�estros centros, como ��ede ser el tema de la Bandera Verde,  de ecoesc�elas, o incl�so, 
tambi�n m�chos centros de los ��e re�resentamos tienen ya la certificación medioambiental.
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Entendemos ��e el traba�o diario en n�estras a�las tiene ��e ser coherente con n�estro modelo ed�cativo, 
con n�estra �estión de los centros y con n�estras act�aciones en todos los sentidos; al tiem�o ��e hacer ��e 
todo n�estro traba�o se ha�a en �nas condiciones climáticas confortables, ��e es el caso ��e nos trae a��í.

Es �or esto ��e coincidimos �lenamente con la ex�osición de motivos ex��esta en la �ro��esta de ley: 
n�estra sit�ación �eo�ráfica, los criterios de constr�cción de los centros ��e están obsoletos, las condicio-
nes interiores de los mismos... 

Coincidimos, cómo no, en la necesidad de acometer acciones ��e �aranticen la sal�d y las condiciones 
ambientales del �rofesorado y al�mnado. Y, �or último, ��e estas acciones se acometan con el máximo res-
�eto al medio ambiente, con t�cnicas bioclimáticas y con ener�ías renovables.

Tan solo �na d�da en c�anto a la ex�osición de motivos: c�ando se habla de cole�ios e instit�tos �úblicos, 
¿solo se refiere a los de tit�laridad �ública? Si es así, ¿��� �asa con el resto de centros del sistema �úblico 
de Andal�cía? Dado ��e ya esto se hace referencia a esto en el artíc�lo 2.2, deberían revisarse los t�rminos 
em�leados �ara diri�irse a todos los centros del sistema �úblico de Ed�cación. 

Entrando en el artic�lado de la �ro��esta de ley, tan solo ��eremos hacer las si��ientes consideraciones: 
el artíc�lo 2.2 hace referencia a ��e todos los centros �rivados concertados deberán c�m�lir los ob�etivos 
contem�lados en el artíc�lo 10 y si��ientes antes del 31 de […] de 2020. Entendemos ��e no todos los cen-
tros tienen las mismas características, y no todos �odrían acometerlo en ese �la�o.

¿En ��� consistirán las medidas de adec�ación? Si se es�ecifican en la ��ía contem�lada en el artíc�lo 7, 
��e es donde se habla de ��e se elaborará esa ��ía, se �odría referir a todo el sistema ed�cativo. I��almen-
te, en el artíc�lo 8, debería incl�irse ��e la conse�ería com�etente en materia de Ed�cación remita esa ��ía 
t�cnica a todos los centros �rivados-concertados.

Q�eremos trasladarle n�estra mayor �reoc��ación �ara el desarrollo de estas act�aciones medioambienta-
les en los centros de enseñan�a. Y no ��ede ser otra ��e la financiación. Cierto es ��e, a trav�s de otras conse-
�erías con com�etencias medioambientales, o la A�encia Andal��a de la Ener�ía, con �ro�ramas de incentivos 
a este ti�o de act�aciones, los centros �rivados-concertados �odrían tener acceso a al�ún ti�o de ay�da finan-
ciera. Pero la a��esta �or estas act�aciones re��iere de m�chos esf�er�os ��e n�estros centros no tienen, y no 
sería ��sto ��e los rec�rsos �ara acometerlas f�eran desi��ales. Si son desi��ales, estamos act�ando de forma 
desi��al con n�estro �rofesorado y n�estro al�mnado. Todos somos sistema �úblico de Ed�cación de Andal�cía.

Por eso, debe ex�licitarse bien en esta ley, o en s� desarrollo, las medidas concretas, tanto �ara centros 
de tit�laridad de la Administración �ública, como de tit�laridad �rivada-concertada. Y ��e, tal y como se �one 
en la �ro��esta de modificación de la Ley de Ed�cación de Andal�cía, en la dis�osición final 2.2, en el sentido 
de ��e los m�nici�ios y la J�nta de Andal�cía �odrán cofinanciar el �res���esto de act�ación, se ��eda ha-
cer i��almente con los centros de tit�laridad �rivada-concertada. I��almente, ��e las c�antías incentivables 
�or la J�nta de Andal�cía �ara estos centros ��eda ascender al cien �or cien, como se reco�e en el otro caso.

Se trata de �n esf�er�o rentable, �ero no solo desde el ��nto de vista económico, ��e tambi�n…, rentable 
�or las �ersonas y �or n�estro �laneta. De esta forma, acometer �na instalación con t�cnicas bioclimáticas 
en �n centro de enseñan�a �odría s��oner la me�ora s�stancial y com�robada de las condiciones t�rmicas 
y ambientales, y, económicamente, ��edar amorti�ado, �osiblemente, en �n �la�o máximo de ocho años. Y 
di�o com�robables, �or��e c�ando hablamos de me�ora de las condiciones t�rmicas o de t�cnicas bioclimá-
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ticas, no estamos hablando de ciencia ficción o de f�t�ro, sino ��e hablamos de �na tecnolo�ía ��e ya está 
im�lantada y contrastada. Es �na realidad ��e ya �odemos ver y constatar.

Termino... M�y cerca de a��í, en Dos Hermanas, la coo�erativa CEPA, sociedad coo�erativa andal��a, ti-
t�lar del Cole�io Antonio Gala, centro concertado, coherente con s� modelo ed�cativo y de �estión, ya tiene 
f�ncionando el �rimer cole�io de Es�aña con esta tecnolo�ía, y son ya varias coo�erativas de enseñan�a las 
��e están en �roceso de �royecto y de est�dio. Entendemos ��e son iniciativas ��e tanto n�estros re�resen-
tantes en el Parlamento como de la J�nta de Andal�cía deben a�oyar y favorecer.

Termino, no sin antes invitarles a la comisión. Por s���esto, lo he hablado antes con la tit�laridad del cen-
tro, con CEPA, sociedad coo�erativa, del cole�io Antonio Gala, a ��e ��edan visitar las instalaciones. El co-
le�io está ahí, m�y cer��ita, y ya tiene f�ncionando... Es �n cole�io de dos líneas, con tres edificios distintos, 
y los tres ya están com�letamente e��i�ados. B�eno, faltan las �lacas, ��e son las ��e van a dar la ener�ía 
a todo el cole�io; son �lacas �ara la a�tos�ficiencia de lo ��e se cons�me en el cole�io. Por lo tanto, están 
invitados a ��e visiten el cole�io, ��e serán bien recibidos.

A s� dis�osición.
Trai�o �na co�ia tambi�n �ara ��e... 

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, don Mi��el, �or s� intervención, y tambi�n �or haber adelantado la intervención, y �or 
las a�ortaciones ��e nos va a trasladar a los �r��os. Sí le ��isiera hacer saber ��e, dado ��e es �na invita-
ción a la comisión, sería conveniente —�or��e esto lo tiene l�e�o ��e bara�ar la Mesa del Parlamento— ��e 
se re�istrara �or escrito en…

El señor VEGA SÁNCHEZ, PRESIDENTE DEL COMITÉ SECTORIAL DE ENSEÑANZA FAECTA Y PRESI-
DENTE DE ACES

—¿Bastaría con �n correo electrónico?

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—P�es, la letrada…, no s� si...

La señora CARRETERO ESPINOSA DE LOS MONTEROS, LETRADA DE LA COMISIÓN

—Lo manda �or correo electrónico, y nosotros ya...

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Pero ¿es a la Mesa del Parlamento?
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La señora CARRETERO ESPINOSA DE LOS MONTEROS, LETRADA DE LA COMISIÓN

—No, si nos lo mandan a nosotros, yo me encar�o de mandarlo a Re�istro.

El señor VEGA SÁNCHEZ, PRESIDENTE DEL COMITÉ SECTORIAL DE ENSEÑANZA FAECTA Y PRESI-
DENTE DE ACES

—¿Te lo mando a ti?

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—B�eno, yo se lo ha�o lle�ar...
M�y bien, ��es, m�chas �racias.

El señor VEGA SÁNCHEZ, PRESIDENTE DEL COMITÉ SECTORIAL DE ENSEÑANZA FAECTA Y PRESI-
DENTE DE ACES

—M�chas �racias a vosotros.
[Receso.]
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El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—B�enos días.
Y m�chas �racias �or ace�tar la invitación de la Comisión de Ed�cación y com�arecer ante la misma, con 

el fin de a�ortarnos las s��erencias ��e estimen o�ort�nas �ara ay�darnos en la me�ora de la ley ��e se re-
fiere a la me�ora de las condiciones t�rmicas y ambientales de los centros ed�cativos andal�ces mediante 
t�cnicas bioclimáticas y �so de ener�ías renovables.

Vienen en nombre del Círc�lo de Em�resas Andal��as de la Constr�cción, Cons�ltoría y Obra Pública, 
CEACOP, s� �residenta, doña Ana Chocano Román y �n miembro de la ��nta directiva, don Tomás Z�rano 
Sánche�. C�ando ��ieran. M�chas �racias.

La señora CHOCANO ROMÁN, PRESIDENTA DE CEACOP

—M�y bien.
P�es, en �rimer l��ar, ��eríamos a�radecer a la Comisión de Ed�cación del Parlamento s� invitación a 

�artici�ar en esta comisión. A�radecerles s� acción de dar vo� a las em�resas de constr�cción e in�enie-
ría andal��as, a trav�s de CEACOP, teniendo en c�enta n�estra o�inión, como �arte im�ortante de la cons-
tr�cción y de la me�ora de las infraestr�ct�ras de n�estra com�nidad; en este caso, los centros ed�cativos.

CEACOP es �na asociación ��e nació hace veintidós años, fr�to de la �nión de varias em�resas de cons-
tr�cción y cons�ltoría, ��e decidieron a�nar esf�er�os �ara crear �n ente ��e hoy, des���s de más de dos 
d�cadas, si��e defendiendo a las �ymes andal��as, el em�leo ��e este ha �enerado y el desarrollo de n�es-
tra com�nidad, �or��e el desarrollo económico, �rod�ctivo y social de Andal�cía �asa �or infraestr�ct�ras 
modernas y de calidad, y eficiente en todos s�s as�ectos, tambi�n en el as�ecto ener��tico.

CEACOP está a��í hoy dando vo� a más de doscientas cinc�enta constr�ctoras en in�eniera andal��a 
vinc�ladas con la asociación, y ��e dan em�leo a más de cinco mil traba�adores.

Defendemos y confiamos en la �nión em�resarial como el me�or camino �ara hacer valer el sector de 
la constr�cción. Por esto, el �rinci�al reto de CEACOP es el reconocimiento y la defensa de la em�resa de 
constr�cción y cons�ltoría andal��a, en �eneral, confiando siem�re en la ca�acidad de entendimiento con los 
a�entes sociales ��e o�eran en el territorio andal��.

CEACOP siem�re ha estado abierta al diálo�o con las administraciones, asociaciones, federaciones, �r�-
�os �arlamentarios, �artidos �olíticos, como en comisiones, en este caso. Y �or ello, estamos m�y a�radeci-
dos de ��e nos inviten a formar �arte de esta comisión ��e tiene �or ob�eto la me�ora de las condiciones en 
los centros ed�cativos andal�ces.

Las infraestr�ct�ras son �ilares f�ndamentales �ara la sostenibilidad de n�estro modelo �rod�ctivo, eco-
nómico y social.  Si no se crean n�evas infraestr�ct�ras, no avan�aremos como sociedad. Y si tam�oco se 
mantiene el �atrimonio ��e hemos constr�ido y se me�ora, no valdrán �ara nada las inversiones y el esf�er-
�o ��e, en s� día, dedicamos a constr�irlo. 

Por este motivo, es vital al�o ��e CEACOP siem�re ha defendido, ��e es la reali�ación de �royectos 
constr�ctivos, bien �lanificados y estr�ct�rados: �rimero, hay ��e identificar claramente las necesidades y 

http://mediateca.parlamentodeandalucia.es/mediateca/s5880.html


DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 531 X LEGISLATURA 22 de mayo de 2018

Comisión de Educación

Pá�. 17

�rioridades ��e deben ser atendidas. Una ve� hecho esto, determinar los rec�rsos económicos y materiales 
necesarios �ara la ��esta en marcha de las act�aciones.

Si se invierte en �lanificación, se ahorra l�e�o en la constr�cción, y conllevará �n menor coste de mante-
nimiento �osterior en la infraestr�ct�ra. 

Y, �or s���esto, antes de �oner en marcha la act�ación, hay ��e establecer los mecanismos de control y 
revisión ��e sean necesarios �ara eval�ar la adec�ación de las infraestr�ct�ras ��e se e�ec�tan.

Y no menos im�ortante tambi�n es determinar, de forma clara, s�s f�entes de financiación. Además, debe 
ser �na �lanificación consens�ada entre diferentes administraciones con com�etencias, �ara así ase��rar el 
com�romiso de todos los a�entes im�licados �ara s� consec�ción, teniendo en c�enta tanto a los act�ales 
�obernantes como a los f�t�ros.

En el caso de la Pro�osición de Ley �ara la me�ora de las condiciones t�rmicas y ambientales de los cen-
tros ed�cativos andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so de ener�ía renovable es f�ndamental…, he-
mos determinado ��e �no de los as�ectos f�ndamentales es s� financiación: s� dotación económica debe 
estar ase��rada �ara ��e ��edan a�licarse las me�oras en todos los centros ed�cativos. 

Tambi�n es im�ortante el establecimiento de �nos �la�os al�o más hol�ados ��e los ��e establece la ley, 
o el borrador ��e hay ahora mismo �ara la redacción de la a�ditoría ener��tica, ��e han de contar con la �ar-
tici�ación de la com�nidad ed�cativa, y sobre todo hay ��e establecer �nos �la�os más am�lios �ara la ela-
boración del �ro�rama �l�rian�al de inversiones, �ara el ��e, realmente, solamente hay tres meses desde la 
a�robación de la ley. Además, estimamos ��e dicho �lan ha de ser revisable, al menos con carácter bian�al, 
�ara �oder reco�er modificaciones de sit�aciones dia�nosticadas, así como n�evas necesidades s�r�idas 
des���s de la elaboración de la a�ditoría ener��tica. Tambi�n deberá �ermitir modificaciones derivadas de 
me�oras tecnoló�icas de materiales, etc�tera.

Es necesario ��e estas a�ditorías ener��ticas en las ��e se ten�a en c�enta la o�inión de los centros 
ed�cativos, sean redactadas �or e��i�os de t�cnicos com�etentes, tanto in�enierías como est�dios de ar��i-
tect�ra, ��e son los ��e realmente van a saber, �na ve� dia�nosticada las necesidades, darle las sol�ciones 
más adec�adas. Y tambi�n es im�ortante a la hora de la ad��dicación de esas act�aciones, ��e se ten�a en 
c�enta ��e las ba�as no son sostenibles, ��e ad��dicar la e�ec�ción de las me�oras al más barato no siem�re 
va a tener la concl�sión deseada.

Desde CEACOP brindamos n�estra abierta colaboración a comisiones, administraciones, �r��os, �ara 
traba�ar con��ntamente en las me�ores vías ��e nos lleven al desarrollo de las infraestr�ct�ras, ��e no olvide-
mos ��e son �n servicio �ara la sociedad; ��e, además, tambi�n contrib�irán con la rec��eración de n�es-
tro sector y el establecimiento de �na estabilidad en el em�leo.

Tanto las em�resas como n�estros traba�adores, n�estras infraestr�ct�ras y n�estro Estado del bienes-
tar de�enden de ello.

Y con eso... 

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—M�chas �racias, �or s�s a�ortaciones.
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Sí le comento ��e nos ��eden trasladar s�s s��erencias a los distintos �r��os, enviarnos �or correo �ara 
��e la distrib�yamos, de manera ��e nos ��edan servir de cara a me�orar esta �ro��esta de ley.

M�chas �racias.

La señora CHOCANO ROMÁN, PRESIDENTA DE CEACOP

—De ac�erdo. Así lo haremos.
M�chas �racias.
[Receso.] 
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El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—B�enos días.
Y, m�chas �racias, �or ace�tar la invitación de la comisión de Ed�cación, de cara a ��e nos ofre�can s�s 

s��erencias y nos ay�den en la tramitación de la Pro�osición de Ley �ara la me�ora de las condiciones t�r-
micas y ambientales de los centros ed�cativos andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so de ener�ía 
renovable.

Vienen, en nombre de la Federación de Em�resarios del Metal —FEDEME—, s� �residente, don Raúl de 
la Peña A��ilar, y el res�onsable del de�artamento t�cnico, don Antonio Catalán Gamboa.

Tiene la �alabra.

El señor DE LA PEÑA AGUILAR, PRESIDENTE DE FEDEME

—B�eno, m�chas �racias.
B�eno, ��ería aclarar ��e yo no soy �residente de la Federación de Em�resarios del Metal, soy �residente 

de la Asociación de Instaladores de Climati�ación, Calefacción, Fontanería, Gas, y afines…, �or aclararlo, ¿vale? 
M�chas �racias �or haber contado con nosotros �ara el trámite de esta iniciativa le�islativa.
Hemos est�diado con m�cho cariño esta iniciativa �or��e realmente, como instaladores de climati�ación 

y de calefacción, ��es nos toca de lleno.
Sí es cierto ��e hemos visto al��nos detalles ��e nos ��staría comentaros.
En �rinci�io, como ya di�o, como instaladores de la Federación de Em�resarios, nos viene est��endo ��e 

la Administración a��este �or las instalaciones de eficiencia ener��tica. Y ��eríamos haceros al��nas ��n-
t�ali�aciones: en �rimer l��ar, en la iniciativa le�islativa vemos al�ún tema de �la�os ��e realmente son de-
masiado cortos, y además se sola�an �nos a otros. El artíc�lo 3, �or e�em�lo, habla de seis meses desde la 
entrada en vi�or de la ley, de �na a�ditoría ener��tica de los centros ed�cativos �úblicos. Seis meses ��e-
de ser �n �la�o relativamente a��stado. Pero, �osteriormente, se habla de ��e a los seis meses..., a los seis 
meses �osteriores a la entrada en vi�or de esta ley, el �lan de acondicionamiento bioclimático y renovable de 
cada �no de los centros y tal. Entendemos ��e �rimero es �na a�ditoría, des���s �n �lan y, o sea, ��e sea 
�n �oco más en escala: �rimero, se ve c�ál es el �roblema; des���s, se ve c�ál es el �lan �ara �oder solven-
tarlo, y al final, o sea, �erdón, en el artíc�lo 5 tambi�n se habla de ��e la J�nta elaborará, en el �la�o de n�e-
ve meses desde la a�robación de esta ley, y a la vista de los �lanes de acondicionamiento y renovables y tal, 
el �ro�rama �l�rian�al de inversiones, n�eve meses, ��e se sola�an tambi�n con los otros �or��e está ��sto 
des���s desde ��e se a�r�eba la ley. 

Pensamos ��e realmente lo ��e ��edarían serían tres meses. Entendemos ��e es �oco tiem�o, a�n��e, 
b�eno, realmente... Lo ��e sí, desde l�e�o, es �n �la�o, no ��iero decir �tó�ico, �ero realmente de difícil con-
sec�ción es el ��e en el año 2020 la condición de edificios de cons�mo de ener�ía casi n�lo sea alcan�ado �or 
todos los centros de Andal�cía. Descono�co c�ántos centros hay, �ero entiendo ��e deben ser m�chísimos. 

Entonces, el tema de �la�os es el ��e, en �rimer l��ar, nos �reoc��a bastante y me ��staría ��e, a ser �o-
sible, o nos ��staría ��e, a ser �osible, se est�diara �ara hacerlo �n �oco más �osible a la hora de c�m�lirlo.
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El tema de la financiación. No s� si sabrán ��e este ti�o de act�aciones son bastante elevadas, son bas-
tante costosas, sobre todo en viviendas, �erdón, en edificios ��e ya están en f�ncionamiento. Si en �na vi-
vienda, �erdón, vivienda de n�evo, si en �n edificio n�evo es costoso �ero tiene �n, di�amos, �n retorno de la 
inversión, en �n edificio ��e ya está en �so realmente el coste es bastante elevado. Entonces, a la hora, so-
bre todo, y v�elvo al tema de los �la�os, de dar �n �la�o tan corto, creo ��e se debería est�diar con más de-
tenimiento, sobre todo, el coste total de toda la act�ación.

B�eno, yo he leído tambi�n, di�amos, el criterio contrario. A��í hay �na serie de ar��mentos t�cnicos le-
�ales de ��e si hay com�etencias o no. Yo, ahí, la verdad es ��e nosotros no �odemos entrar �or��e no so-
mos es�ecialistas en este tema.

Y, básicamente, nosotros, ya di�o ��e son las concl�siones a las ��e lle�amos en c�anto a esta ley; es 
decir, di�amos ��e, �or res�mirlo, sería �n sí, �ero no así. Es decir, con �nos �la�os, sobre todo, y �na finan-
ciación clara, �or��e ya di�o ��e estos son elementos bastante costosos.

Hay a��í tambi�n �na mención a los centros docentes �rivados concertados, ��e no s� si realmente ha-
bla de la adec�ación del entorno exterior, no s� si en los centros �rivados concertados ��eden, a ��� se re-
fiere realmente el entorno exterior de los centros ed�cativos, ��i�ás sería conveniente aclarar a ��� se refiere 
esto, �or��e no sabemos realmente a ��� se está refiriendo en el artíc�lo 2.2, ��e a s� ve� �asa al 10 sobre 
la act�ación del entorno exterior de los centros ed�cativos.

Y, en �rinci�io, ��es yo es lo ��e ��ería comentarles. Ya di�o, tema financiación, tema �la�os, ��e la idea 
es ma�nífica, desde los instaladores de la Federación de Em�resarios de Metales estamos encantados de 
��e las Administración �ública a��este �or este tema, �ero ��e sea con �nos �la�os y �na financiación clara.

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—P�es m�chas �racias �or s�s a�ortaciones. Estamos a s� dis�osición �or si ��iere trasladarlas �or es-
crito, de forma más detallada, �ara ��e nos ha�amos eco de cara a la me�ora de esta �ro�osición de ley.

M�chas �racias.

El señor DE LA PEÑA AGUILAR, PRESIDENTE DE FEDEME

—Vale. Gracias a �stedes.
[Receso.]
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El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—B�enos días, y m�chas �racias �or ace�tar la invitación de la Comisión de Ed�cación �ara a�ortarnos 
s�s s��erencias ��e nos ay�den en la tramitación de la «�ro�osición de ley �ara la me�ora de las condiciones 
t�cnicas y ambientales de los centros ed�cativos andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so de ener-
�ías renovables», ��e así se llama la �ro�osición de ley.

Viene en nombre de la Asociación de Instaladores de Andal�cía (FADIA) don Mi��el Án�el P�re� de Die-
�o. P�es c�ando ��iera.

EL SEÑOR PÉREZ DE DIEGO REPRESENTANTE DE FADIA

—M�chas �racias. La sala de es�era, como tiene altavoces la �antalla, he visto ��e les ha dado m�chí-
sima ale�ría ��e me haya adelantado en el tiem�o, con lo ��e voy a intentar… no s� si será �na s��erencia 
�ara las �ersonas ��e lleven el mantenimiento de la sala, �ero b�eno, yo creo ��e… yo mi em�resa no de�a-
ría ��e se esc�charan esas cosas, �ero b�eno. Por��e ya entiendo la �redis�osición, e ima�ino el cansan-
cio, si llevan a��í desde m�y tem�rano. Entonces, intentar� hacerlo lo más rá�ido �osible, �ara intentar ��e 
le lle��e el mensa�e ��e le ��eremos transmitir.

En �rinci�io ven�o, como ha dicho este señor, de FADIA, ��e es la Federación de Asociaciones de Ins-
taladores de todas las �rovincias andal��as. Somos �n colectivo de más de 2.500 em�resas y, b�eno, creo 
��e dentro del carácter de esta ley, creo ��e somos…, no s� a ��i�n habrán llamado, �ero creo ��e somos 
de los más conocedores, �or��e es n�estro día a día y creo ��e es de lo ��e la mayoría de n�estras em�re-
sas vivimos. Recibieron �stedes �na �resentación, ��e se la voy a leer yo a contin�ación, �ero �n �oco les 
voy a hacer antes �n extracto de lo ��e vamos a hablar. 

En �rinci�io, ��eríamos a�radecerles ��e nos hayan invitado, �or s���esto; ��e nos �arece ma�nífi-
co ��e se �reoc��en �or esos detalles, �ero, f�ndamentalmente, el mensa�e ��e les ��eremos transmi-
tir es ��e ya existe �na le�islación de todo ese ti�o de cosas, y el �roblema ��e hay es ��e no se c�m�le. 
Existe el Códi�o T�cnico de la Edificación, existe el re�lamento de instalaciones t�rmicas en los edificios 
—el RITE—; existe el Re�lamento de Ba�a Tensión. Y esto es como... —se lo estaba ex�licando antes yo 
a al��ien, ��e venía hablando �or tel�fono—, ��e esto es como si tenemos �na casa ��e no tiene techo y 
��eremos �onerle �n a�arato de aire acondicionado. ¿Para ��� le vamos a �oner el aire acondicionado, si 
no tenemos techo? Entonces, ��i�ás, y es lo ��e voy a leer ahora, lo ��e les s��erimos es ��e, �or favor, 
lo ��e debemos hacer, entre todas las �artes, es c�m�limentar la le�islación existente, ��e es ��e no se 
c�m�le. Y �or eso les he dicho al �rinci�io de mi disc�rso ��e nosotros somos conocedores absol�tos de 
lo ��e �asa en todos los edificios, �or��e son n�estros clientes —esos y m�chos más—, �ero son las ins-
talaciones ��e nosotros instalamos y ��e nosotros mantenemos. Y sabemos de las carencias ��e existen 
en c�anto a la c�m�limentación de lo ��e hay.

Paso a leerles el informe ��e hemos hecho desde FADIA:
«Pro�osición de ley �ara las me�oras de las condiciones t�rmicas y ambientales de los centros ed�cativos 

andal�ces mediante t�cnicas bioclimáticas y �so de ener�ías renovables.
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»FADIA, la Federación de Asociaciones de Instaladores de Andal�cía, se constit�ye �ara desarrollar �rin-
ci�almente s�s actividades en la Com�nidad A�tónoma de Andal�cía, con el ob�etivo de re�resentar a las 
asociaciones em�resariales de electricidad, telecom�nicaciones, fontanería, �as, climati�ación, calefacción 
y a��a caliente sanitaria, frío ind�strial, �rotección contra incendios, �rod�ctos �etrolíferos lí��idos, ener�ías 
renovables, a�aratos a �resión y afines. La Federación re�resenta en la act�alidad a más de 2.500 em�resas 
instaladoras, inte�radas en s�s res�ectivas asociaciones en el ámbito de la com�nidad andal��a. 

»Desde la Federación Andal��a de Instaladores, ��eremos a�radecer la invitación a com�arecer en esta 
comisión. Nos �arece interesante e im�ortante ��e se c�ente con las or�ani�aciones  �rofesionales, como la 
n�estra, �ara contrib�ir y a�ortar s��erencias, y en esta �ro�osición de ley… ��e se �reoc��en �or el bien-
estar t�rmico e hi�i�nico de la com�nidad ed�cativa y de la de�radación del medio ambiente.

»Como re�resentantes de los instaladores andal�ces, debemos velar �or el b�en hacer de las instalacio-
nes y s� correcto mantenimiento, ��e se c�m�la la le�islación vi�ente —el Re�lamento Electrot�cnico de Ba�a 
Tensión, el Códi�o T�cnico de la Edificación y el Re�lamento de Instalaciones t�rmicas en los edificios—, 
siendo este último el ��e nos marca los re��isitos mínimos de calidad ��e deben c�m�lir las instalaciones.

»El Real Decreto 1027/2007 tiene �or ob�eto establecer las exi�encias de eficiencia ener��tica y se��ri-
dad ��e deben c�m�lir las instalaciones t�rmicas en los edificios destinados a atender la demanda de bien-
estar e hi�iene de las �ersonas, d�rante s� diseño, dimensionado, e�ec�ción, mantenimiento y �so; así como 
determinar los �rocedimientos ��e �ermiten acreditar s� c�m�limiento. Por tanto, a�n��e nos �arecen im-
�ortantes las t�cnicas bioclimáticas y el �so de ener�ías renovables, se deberían a�nar esf�er�os e intentar 
c�m�limentar estos re�lamentos, ��e ya existen, �ara ��e los centros ed�cativos andal�ces —existentes y 
de n�eva constr�cción— est�n al día en dicha normativa.

»La calidad del aire y la �estión eficiente de las instalaciones, tanto de climati�ación como el�ctrica, son 
conce�tos ��e echamos de menos en la �ro�osición de ley. En fisiolo�ía, se dice ��e hay confort hidrot�rmi-
co c�ando no tienen ��e intervenir los mecanismos termorre��ladores del c�er�o, y está demostrado ��e la 
calidad del aire es �n elemento de i��al im�ortancia �ara el confort h�mano, como lo son la tem�erat�ra y la 
h�medad. Se deberían reali�ar instalaciones el�ctricas más modernas, eficientes e inteli�entes, ��e las ac-
t�ales; y ada�tar las existentes, incor�orando las n�evas t�cnicas de control, así como �na n�eva ma��inaria 
de climati�ación y ventilación, ��e �rod��ca menores cons�mos, todo ello con los ahorros económicos y be-
neficios �ara el medioambiente ��e conllevaría, a�mentando el �rado de calidad y confort.

»El conce�to de edificios de cons�mo de ener�ía casi n�lo, —��e ya E�ro�a nos obli�a a hacerlo a �artir 
del año 2018 en los edificios administrativos y en el resto, en el año 2020—, en la act�alidad, los [...] distan de 
c�m�lir esa condición, �or lo ��e creemos ��e es interesante contem�lar la �eneración de ener�ía el�ctrica 
en los edificios ob�eto de la ley, mediante t�cnicas de a�tocons�mo, instalaciones de ener�ía solar fotovoltai-
ca, miniaero�eneradores eólicos, o �e��eñas centrales de co�eneración. No limitar a la carencia de siste-
mas de ventilación, climati�ación y �rod�cción de a��a caliente solar o a��a [...] sanitaria �tili�ando ener�ías 
renovables ��e c�m�lan cómo minimi�ar la h�ella de carbono a lo lar�o de la vida útil de los edificios ed�ca-
tivos, ��es �tili�ar al��nos ti�os de biomasa �er��dicará notablemente esos ob�etivos.

»Las a�ditorías ener��ticas de los centros ed�cativos andal�ces son el ��nto de �artida, �or lo ��e estas 
se deberían reali�ar con �rofesionales homolo�ados y ser a�ditados. Conocemos las malas �raxis �ara la ob-
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tención de los certificados de eficiencia ener��tica, marcando los ob�etivos de lle�ar a cate�orías de califica-
ción eficientes A o B o, al menos, �oder s�bir �n �ar de escalones en la calificación inicial.

»Es conveniente ��e estas a�ditorías y correcciones �osteriores sean �estionadas de forma individ�ali-
�ada �or los centros —a nosotros eso nos �arecería m�y im�ortante—, �or las características sin��lares de 
cada centro ed�cativo, y ��ienes me�or lo conocen son los �ro�ios �s�arios y �estores del mismo. Sería in-
teresante contem�lar la creación de la fi��ra del coordinador de la �estión ener��tica y medioambiental en 
cada centro.

»Los �la�os de e�ec�ción, ��e no están claros y bien definidos, a n�estro entender ��eden ser �oco 
tiem�o �ara las a�ditorías iniciales, obtención del certificado ener��tico y confección del �lan de acondi-
cionamiento bioclimático renovable, no estableci�ndose �n �la�o �ara la elaboración de la ��ía t�cnica 
�ara la adec�ación y la rehabilitación ambiental bioclimática y el �so de ener�ías renovables de los cen-
tros ed�cativos �úblicos andal�ces, ��e será de a�licación en la rehabilitación y constr�cción de n�evos 
centros ed�cativos».

Ahora les hacemos �nas �ro��estas, en f�nción del artic�lado ��e nos enviaron �stedes.
«Pro��estas. Introd�cir �ara la ex�osición de motivos:
“... �ara dotarlos entonces, careciendo en s� ori�en del e��i�amiento necesario de sistemas de ventilación 

o climati�ación, �rod�cción de a��a caliente solar e instalaciones de a�tocons�mo”. 
»En los centros ed�cativos andal�ces se reali�a �na  actividad �rofesional, en la ��e es de a�licación, en-

tre otras normas, el Real Decreto 486/1997; introd�cir en ese �árrafo la a�licación de la normativa vi�ente; 
es�ecialmente, el del RITE.

»Además, como consec�encia de lo ex��esto anteriormente, es de es�ecial inter�s �ara n�estra co-
m�nidad a�tónoma, acometer las acciones o�ort�nas �ara �aranti�ar la sal�d de n�estros escolares, �a-
ranti�ándoles �n ambiente confortable en t�rminos de tem�erat�ra, h�medad, ventilación y calidad de aire 
en la instalaciones.

»Sobre el artíc�lo �rimero: se debería incl�ir en el ��nto 1, act�aciones ��e conten�an la a�licación de 
t�cnicas bioclimáticas y de ener�ías renovables no contaminantes; y añadir �n ��nto 3: “Para me�orar las 
condiciones t�rmicas ambientales y de bienestar de las �ersonas se tendrá como ob�etivo la me�ora y el 
c�m�limiento de la normativa vi�ente en los edificios ed�cativos, es�ecialmente el RITE, el Re�lamento de 
Instalaciones T�rmicas en los edificios”. 

»Sobre el artíc�lo 3: entendemos ��e los �la�os ��eden ser escasos de tiem�o �ara reali�ar las a�ditorías 
y dotar a los centros de certificado ener��tico. Se �ro�one ��e se reco�a en el texto ��e las a�ditorías y co-
rrecciones �osteriores sean de forma individ�ali�ada �or centro ed�cativo. Además, ��e dichas a�ditoría se 
realicen �or t�cnicos es�eciali�ados en instalaciones t�rmicas, �rofesionales homolo�ados y ��e, a s� ve�, 
sean a�ditados �or el correcto c�m�limiento del ob�etivo de la ley.

Le damos es�ecial hinca�i� al tema de ��e se hicieran de forma individ�ali�ada. Nosotros, ��e somos �na 
asociación de em�resarios, y ��e tenemos ��e velar �or el bien de n�estros asociados, el hecho de ��e si, 
a la ve� ��e se ha�an esos traba�os, se contrataran �a��etes m�y �randes, sería m�y difícil ��e em�resas 
�e��eñas, �ymes, ��e el 95% del te�ido andal�� son �ymes, ��e estamos hablando de em�resas de 1 a 10 
traba�adores, y micro�ymes, ��e es el 96%..., todavía �n �orcenta�e s��erior a las �ymes, si a la hora de con-
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tratar hicieran �a��etes m�y �randes, �robablemente se nos iría de las manos. Yo, ��e ten�o �na em�resa 
en H�elva, ��e ten�o 15 traba�adores, �robablemente �odría atender las em�resas de H�elva, �ero no �na 
de Almería. Si �stedes sacan �n contrato, c�ando lo ha�an, ��e co�a �a��etes m�y �randes, ��es la em�resa 
��e lo va a co�er va a ser �na em�resa ��e va a tener la sede social en Madrid, en Barcelona, o en…, �ero 
se��ramente no nos va a nosotros…, no vamos a tener o�ort�nidad de ca�tar estos clientes.

Si�o. Sobre el artíc�lo 4, el �la�o �ara tener el �lan de acondicionamiento bioclimático y renovable de 
cada �no de los centros ed�cativos debería em�e�ar a contar �na ve� ��e el centro dis��siera de la a�ditoría.

Sobre el artíc�lo 5, se habla de ��e la J�nta Andal�cía elaborará en el �la�o de n�eve meses desde la 
a�robación de esta ley, a la vista de los �lanes de acondicionamiento ��e a�orten los centros... N�evamente 
se está marcando �n �la�o ins�ficiente, ya ��e los �lanes de acondicionamiento ��eden lle�ar hasta los seis 
meses desde la entrada en vi�or de la ley.

Sobre el artíc�lo 6, �ro�onemos ��e se cree la fi��ra del coordinador de la �estión ener��tica y medioam-
biental en cada centro, así como la formación en esta materia de �estión ener��tica ��e se sea reali�ada y/o 
s��ervisada �or or�ani�aciones �rofesionales.

Sobre el artíc�lo 7. No se establece fecha �ara la ��blicación de la ��ía t�cnica �ara la adec�ación y la 
rehabilitación ambiental bioclimática y el �so de ener�ías renovables de los centros ed�cativos �úblicos an-
dal�ces. Sin embar�o, sí tiene fecha límite el �lan de act�ación, ��e deberá ser conforme a dicha ��ía. Tam-
bi�n se fi�a el obli�ado c�m�limiento �ara los edificios de n�eva constr�cción y debería extenderse a todos 
los edificios ed�cativos existentes.

Sobre el artíc�lo 9. El 26 de noviembre del 2009 el Gobierno redactó �na modificación en el RITE, donde 
se limitó las tem�erat�ras en los edificios de �so administrativo, comercial y �ública conc�rrencia a tem�era-
t�ras de 21 en es�acios �re�arados y 26 �rados en es�acios climati�ados, con el fin de red�cir el cons�mo de 
ener�ía. Creemos ��e esas son las tem�erat�ras ��e se deberían fi�ar �ara los centros ed�cativos tambi�n.

Por otro lado, �ara conse��ir el ob�etivo de alcan�ar la cate�oría del edificio de cons�mo de ener�ía casi 
n�lo, se debería contem�lar el �so de �rod�cción de ener�ía el�ctrica �or t�cnicas de a�tocons�mo.

Y con esto, hemos acabado.

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—P�es, m�chas �racias.
Sí ten�o ��e decirle ��e la e�foria ��e �ercibió en la sala no era tanto �or acabar las com�arecencias 

sino �or las �anas de esc�charle.
M�chas �racias.
[Risas.]

El señor PÉREZ DE DIEGO, REPRESENTANTE DE FADIA

—P�es yo le a�rade�co el c�m�lido y es�ero ��e no les haya sido m�y d�ro.
No s� si tienen �stedes ahora ��e hacerme al��na �re��nta o ��ieren hacerme al��na consideración.

http://mediateca.parlamentodeandalucia.es/mediateca/s5880.html


DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 531 X LEGISLATURA 22 de mayo de 2018

Comisión de Educación

Pá�. 25

© Parlamento de Andal�cía -  ISSN:1134-7279 -  DL:SE. 1550-1994

El señor FUNES ARJONA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Tenemos s�s datos, si al��ien ��iere… Pero en fin, tenemos s� correo, me ima�ino, s�s tel�fonos, es-
tas a�ortaciones... Vale. Perfecto.

El señor PÉREZ DE DIEGO, REPRESENTANTE DE FADIA

—Gracias.
[Se levanta la sesión.]
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